

Noviembre 2025

Muñecas con uniforme militar

Nombre local: *muñecas*

Procedencia: Madrid

Donante: Isabel Aupetit

Forma parte de la colección desde 2018

Estas dos muñecas, vestidas con uniforme de marinero y de soldado de tierra respectivamente, representan una tipología muy característica de la cultura material española del siglo XX: los recuerdos militares afectivos.

Entre 1939 y 2001, todos los varones españoles debían cumplir con el servicio militar obligatorio, conocido popularmente como “la mili”. Durante buena parte de este periodo, especialmente entre las décadas de 1950 y 1970, se consolidó la tradición de regalar objetos simbólicos a madres, novias o esposas. Estos regalos, adquiridos por los reclutas en economatos, tiendas cercanas a cuarteles o ferias, servían para expresar afecto y orgullo familiar, además de funcionar como recuerdo tangible del paso por filas.

Entre pañuelos bordados, cojines decorativos y fotografías, las muñecas con uniformes militares alcanzaron gran popularidad. La industria juguetera de Onil e Ibi (Alicante), con fábricas como Muñecas Florido o Famosa, producía muñecas estándar de plástico hueco y cabezas de goma —como el conocido modelo “Güendolina”— que después eran vestidas en talleres locales con uniformes de las distintas ramas: Armada, Tierra o Aviación.

Estas muñecas no estaban destinadas al juego, sino a la exhibición doméstica: se colocaban en vitrinas o cómodas como recordatorio sentimental del hijo o novio que servía en el ejército. Suelen llevar bandas con dedicatorias (“Para ti con cariño”), gorras con inscripciones como “Armada Española” y pequeños instrumentos musicales, reforzando su carácter festivo y simbólico.

La producción de estas piezas comenzó en la posguerra tardía, tuvo su auge entre 1955 y 1975, y fue desapareciendo a medida que la mili se acortaba y cambiaban las costumbres sociales, hasta su supresión en 2001.